

POR LA IDEA CÁNOVAS MUDO

Este gallo que no canta
Algo tiene en la garganta.

En los críticos momentos que atravesamos y cuando las angustias de la Patria reclaman por parte de todos actos de energía y de valor, fecundas iniciativas, palabras de consuelo y de esperanza que hagan renacer la fe en los escépticos corazones de los españoles, para sobrellevar con resignación y dignidad las miserias y desventuras que esta ruinosa situación nos proporciona, el Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo, estadista ilustre, jefe indiscutible (*) de un Partido político y cuya autorizadísima opinión en asuntos de Gobierno es por todo el mundo reconocida, ha creído conveniente y oportuno guardar silencio acerca de los graves problemas políticos y económicos de la actualidad, en la reunión que sus amigos celebraron días pasados en el Círculo conservador.

Y aquí encaja admirablemente los dos versitos con que encabezamos estas líneas. Algo, en efecto, que le impide hablar, tiene el Sr. Cánovas del Castillo, si no en la garganta precisamente, en otro sitio; y nosotros nos explicamos muy bien su estudiado y forzoso silencio.

Los hombres, que como él, están obligados á respetar altos intereses, á los cuales no pueden llegar las súplicas de un pueblo desgraciado, no pueden censurar la conducta de los que aquellos intereses defienden, siquiera con su silencio sancionen y acaten todos los desaciertos y todas las injusticias que puedan cometerse.

El Sr. Cánovas del Castillo no puede hablar, porque al hablar tendría que combatir la política del actual Gobierno, y al combatir esta política, sus ataques llegarían también á las elevadas esferas donde se maquinan las cuestiones internacionales que tanto interesan á nuestra potencia extranjera, ligada á la corte de España por vínculos de familia. Además, el Sr. Cánovas del Castillo tiene de vidrio el lejado de su casa, y no puede arrojar piedras al de su compinche.

Por eso permanece mudo. Pero si nos explicamos perfectamente el mutismo del Sr. Cánovas y consideramos justificado su forzoso silencio por las razones apuntadas; no nos ocurre lo mismo con el obstinado mutismo de otras personas, desobligadas por completo de los vínculos que obligan á callar al jefe del partido conservador, y en los cuales las razones que á éste le impiden hablar deberían ser acicate poderoso, motivo suficiente para que dejaran oír su elocuente palabra en las graves circunstancias que atravesamos.

Nos referimos á los prohombres del partido republicano que forman el Directorio de Unión republicana, los cuales han permanecido y permanecen todavía mudos, como si á ellos y á sus partidos no interesara adoptar una actitud enérgica, tomar decisivas resoluciones que demostraran su actividad y su interés en los asuntos de honra nacional que hoy están sobre el tapete.

Porque si aquel gallo no canta, ya sabemos que es porque tiene algo en la garganta que le impide hacerlo.

Pero estos otros gallos que tienen la garganta completamente buena, ¿por qué no cantan? El mutismo es contagioso, y tal vez se les haya pegado á ellos el del Sr. Cánovas del Castillo.

TIJERETAZOS

La cuestión de los tratados está muy obscura, pero muy obscura.

Francia, incomodada por el proyectado tratado con Alemania, que ha promovido protestas de nuestras industrias, no quiere hacer concesión alguna.

La industria española se arruinará, porque el principal mercado para sus productos es el francés.

¿Pero qué importa! Ante todo y sobre todo hay que dar gusto á la señora... Alemania.

Lo curioso es el manejo diplomático que se le ha ocurrido á Moret.

Acude en súplica al Vaticano y al czar de Rusia para que convengan á Francia.

El procedimiento oportuno no es ese.

Es otro más radical y de seguros resultados.

Que nos callamos por prudencia.

¿Pero que no hay que ser muy lince para adivinarlo.

Un párrafo de la carta del sultán:

«Complaciéndonos en declararos no hay fuerza ni poder sino en Allah, que si sensible hubiera sido esto habiendo ocurrido con cualquier otro país con quien estamos en relaciones, mucho más los sentimos por tratarse de España, vecina nuestra, nación de nuestro más distinguido afecto, y á la que profesamos más íntimo aprecio; sentimientos de paz y amistad que vienen desde tiempo de nuestros antepasados, y de lealtad acrisolada que no puede pensarse en duda ni desvirtuarse.»

Todo esto es cosa fina.

Especialmente el párrafo final.

Todo el mundo sabe cómo se trataban los antepasados nuestros y los de los moros.

En guerra continúa.

Después de anatematizar á los riffiños, dice el excelso hermano del ilustre Muley Araaf:

«Y si persisten en su rebelión y estado de insurrección, es porque se trata de gentes conocidas por sus desmanes, su poco juicio y ánimos levantiscos.»

Pero por lo demás no hay cuidado.

Incapaces de hacer daño á un mosquito.

Si matan á unos cuantos centenares de españoles es porque tienen poco juicio.

Defectos de la edad.

Los periódicos fusionistas insertan, muy ufanos, el siguiente párrafo de *La Revue*:

«El general Martínez Campos no es de los que necesitan conquistar, y el Tesoro para tener un nombre glorioso, una buena español más le conviene recuar una indemnización de guerra que gastar más en ella. Admitida, como lo está, en principio, la indemnización, lo único que falta es fijar su cuantía. Hágase pues, que por lo que respecta al modo de cobrarla, no faltan precedentes eficaces y demostrar la facilidad con que esto puede llevarse á cabo.»

Todo lo cual no es más que un solemne bromazo del colega francés.

Un hombre que tiene laureles como los del Zañón y los de Sagunto, dice bien *La Revue*: No le hace falta más.

Y respecto á los precedentes que existen acerca del modo de cobrar las indemnizaciones morunas, es un recuerdo muy oportuno. Adn le quedarán á Muley Hassan unos cuantos ochavos morunos.

La copla del día

¡Agua... y cuernos!

Hasta la Providencia pone su empeño para que no resulte nada derecho. Por ella llueve y el fuerte se deshace como un merengue.

Después de tanto ruido, de tanta tropa, de tantas entrevistas, de tantas notas, de haber mandado al albañil ilustre Martínez Campos;

después de este caudillo de tanta estirpe convertido á los soldados en albañiles, ¡caen cuatro gotas y el descantado fuerte se desmorona!

¿Para qué han trabajado miles de hombres? ¡Vive Dios, que esto tiene mucho bemoles! Ahora, de nuevo, comenzarán las obras con mucho empeño;

seguiremos gastando muchos pesetas en gente, en materiales, en cal y arena, vendrá más agua, se hundirá y volveremos á las andadas.

Y mientras, asistimos á ese espectáculo, tan tranquilos, como antes, ¡tan seguros... ¡Voto al infierno! No hay título que enadrá como ¡Agua... y cuernos!

EL DOCTOR CENTENO.

LOS GRANDES PAYASOS PASQUIN

¿Quién es Pasquin? Pasquin. Y véase cómo con un pregunta y una respuesta puede quedar terminada la biografía de un personaje español tan personaje como muchos otros: Isasa, Combarán, Fabié, Venancio y tantos y tantos convertidos de personalitas en personajes por influencias raras.

Pasquin era un ministro de Marina, sobresaliente, entendido en lo desobresaliente, como se aplica esta cualidad á los primeros espadas.

Así empezó á figurar en los carteles políticos, cuando Sagasta, al subir al poder en esta última etapa de su infortunado mando, se encontró sin ministro de Marina.

En aquellos angustiosos momentos sonó el apellido subterráneo de este hijo del mar... de Ontígola, mar interno muy próximo al antiguo palacio de Doña María de Molina, pero todos sabemos que no desembarcó en el Ministerio de primera intención. Quédese en reserva para ocupar la plaza en el caso de intervenir otro en el recorrido que D. Germán Gamazo se proponía dar á los ministerios de Guerra y de Marina.

Se necesitaba un hombre *ad hoc* y éste era el quid.

Los hombres de mar, son por naturaleza, rudos, y Sagasta tenía necesidad de un hombre flexible, capaz de someterse á las exigencias de Gamazo. Pero esto traía consigo otra no pequeña dificultad, porque podían alarmarse los de botón de ancla, y se orilló después de mil apuros, haciendo creer al boidoso público que si un hombre de carácter como el Sr. Cervera aparecía dispuesto á ir á remolque del hacendista triguero, no sería éste tan enemigo de la gente de mar, como por todas partes se decía.

¡Engañosa ilusión!

El Sr. Cervera se mostró inflexible, quiso navegar con rumbo propio y al romper las ligaduras que le sujetaban, llegó para Pasquin la hora desusada y aceptó sin condiciones la cartera de ministro deficiente. Ya tenía Pasquin para rato, porque no hay ni en la tierra ni en el mar quien le sustituya.

Y así ha sucedido: Desde que Sagasta en mal hora para él y para el país, ocupó el alto puesto de presidente del Consejo, se ha hablado de crisis infinitas veces; pero nadie ha oído el nombre de Pasquin entre los amenazados de muerte ministerial, porque Pasquin es eterno, inamovible, inabordable, invencible y hasta impermeable.

No le mata un rayo.

Es único en su especie y vivirá cuanto le dé la vida.

Sabe que á un condición de sobresaliente, se hizo seguir está a... vertencia:

«Sin que en el caso de inutilizarse pueda el público pedir otro.» He aquí el motivo de un estado de inercia y de su demostrada impenetrabilidad. Es el ministro más feliz de todos. Confió con la cartera, llegó á cogerla y empezó para él una siesta dulcísima, de la que no se propone despertar.

Pasquin en el Ministerio de Marina recuerda á los hombres de mar, á los de las costas y á los de tierra adentro; aquel epigrama de un Juan dichoso, tan dichoso como él. He lo aquí:

«Dice Juan que en la oficina está cual pez en el agua. ¿Qué hace para estar tan bien? Lo que hacen los peces: nada.»

Y nada y nadará eternamente, como un buego á quien no le llega nunca su Nochebuena ó su noche mala.

«Se mira la Gaceta? Pues rara vez se ve escrito el nombre de Pasquin, Nada.»

«Se va á las Cortes? Pues rara vez se oye el metal de voz de Pasquin, Nada.»

«Se va al ministerio para ver lo que hace, habiendo tanto que hacer y que deshacer? Pues nada.»

Y así nadando, porque nada dice ni nada hace, deja correr los temporales, por duros que sean, en la seguridad de que nada como nada.

¡Dichoso él!

Ahora, recientemente, con motivo de eso de Melilla, hizo algo.

Contribuyó, como buen ministro fusionista, á engañar al país; y llevó á la Gaceta un decreto notable.

Disolvió la escuadra de instrucción y creó otra con un pomposo y guerrero título: «Escuadra de operaciones.» ¡Basta!

No es cosa de meter á la escuadra en las modestas operaciones de albanilería transcendental á que se ha consagrado con ardor africano el general en jefe del ejército de África.

A cada uno le suyo.

Pero, ahora bien, como dicen los matemáticos:

«Esto no nos impide reconocer que tenemos dos ministros militares de igual altura en eso de dar títulos pomposos.»

¡Ejército de África!

¡Escuadra de operaciones!

Y ni han llevado el ejército allí para que se peleese con nadie, por que como por naturaleza pacíficos y bonachones, ni la escuadra ha tenido ni tendrá que operar.

Hubieran consultado á Moret, que estaba en el secreto, y no habrían tenido necesidad de amenazar á nadie con ejércitos ni escuadras.

Ahora bien, si se me permite repetir:

No queremos nada con esto que la escuadra no pueda entrar en operaciones.

Aquí, precisamente lo que falta es eso: operar.

Operemos, pues, ya que Pasquin lo manda desde la Gaceta porque cuando un hombre así, se resuelve á hacer algo... por algo será.

Yo me embarco en esas naaves.

¿Pues qué? No se embarcó también el señor presidente del Consejo de ministros el año de 1868?

Y me parece que si entonces había motivos para embarcarse, lo que es ahora... ¡la mar!

EL FANTASMA.

LA PRENSA CONTRA EL GOBIERNO

SEGUIMOS COPIANDO

De *El Correo Militar*:

«No hay quien desconozca que este Gobierno de notables se sostiene en el poder por falta de sustituto, ó, lo que es lo mismo, que alienta y vive porque no viven ni alientan los conservadores, únicos que, en virtud de antiguo pacto ó sin necesidad de él, pueden reemplazar al partido liberal.»

Sin la disidencia del Sr. Sivola, ya estarían los liberales hace tiempo en el ostracismo.

SERVICIO TELEGRÁFICO.—(Agencias y Corresponsales).—PRENSA EXTRANJERA

EMBAJADOR

Berlín 19.—La Gaceta de Alemania del Norte dice, que será nombrado embajador en Roma M. de Bular, actual ministro plenipotenciario del Imperio en Bucharest.

AMENAZA Á UN DIPUTADO

París 19.—M. Georges Berger, diputado por París, que presidió la comisión de la Cámara encargada de dar dictamen sobre el proyecto de ley relativo al empleo de materias explosivas, fué amenazado ayer de muerte por teléfono. No ha podido averiguarse quién pidió la comunicación.

EXPULSIONES

París 19.—El periodista italiano Crotti, corresponsal del diario satírico *L'Asino*, ha recibido una orden de expulsión del territorio francés, á causa de sus ideas anarquistas. El emigrado italiano Cipriani, salió ayer para Londres.

En la lista de expulsiones, formada por la prefectura de policía, figuran unos doscientos extranjeros de los cuales más de la mitad son italianos.

REVOLUCIÓN BRASILEÑA

Montevideo 19.—Desde que el almirante Saldanha de Gama se ha puesto al frente del movimiento insurreccional en el Brasil, la causa de la restauración va ganando terreno.

D. Fernando Lobo, ministro de Justicia é Interior, ha dimitido por divergencias con Peixoto.

Ventiduros oficiales han sido arrestados por sospechas de complicidad con los insurrectos.

Mello telegrafió á Saldanha pidiéndole otro buque para transportar tropas.

El representante de Inglaterra ha aconsejado á los súbditos de su país que salgan de Río Janeiro.

AUMENTO DE ESCUADRA

Londres 20.—La Cámara de los Comunes rechazó la enmienda de M. Hamilton (aumento de la escuadra) por 240 votos contra 204; después aprobó lo propuesto por Gladstone, dando á éste un voto de confianza.

NUESTROS VINOS

París 20 (6,15 m.).—*Le Siècle* se duele de que los ultra proteccionistas franceses no quieran conceder á España una reducción de derechos para sus vinos, á cambio de la tarifa convencional desde primero de Enero.

LOS INGLESES EN GIBRALTAR

Londres 20 (12,18 mañana).—En la Cámara de los Lores al contestar á una pregunta sobre el estado de las fuerzas navales de Inglaterra en el Mediterráneo, lord Spenser, hablando en nombre del Gobierno, dijo que estaba en estudio la construcción de una nueva y extensa dársena en Gibraltar. El señor presidente del Consejo de ministros, lord Salisbury, hizo resaltar la importancia que ha tomado Gibraltar, sobre todo, por el hecho de la alianza franco-rusa.

LA ESCUADRA INGLESA

Londres 19.—En la Cámara de los Comunes se discute una moción del Sr. Hamilton, referente al inmediato aumento de la escuadra, y el orador pide una declaración gubernamental sobre este asunto antes de las fiestas de Pascua. El Sr. Gladstone propone que el Gobierno haga la declaración pedida cuando

lo juzgue conveniente, y plantea, con este motivo, la cuestión de confianza.

DETENIDO

Buenos Aires 20.—La policía de Rosario, de Santa Fe, se niega á poner en libertad al doctor Aycin, sin una orden expresa del presidente de la República Sr. Sáenz Peña.

BOLSAS

París 19.—Después de la hora oficial han cruzado hoy:

Francés, 98,41.

Exterior español, 62,81.

Londres 19.—Clausura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 62,81.

VAPORES-CORREOS

Las Palmas (Gran Canaria) 19.—Ha llegado á este puerto el vapor correo *Antonio López*, de la Compañía Trasatlántica.

Aden 19.—El vapor correo *Santo Domingo*, de la Compañía Trasatlántica, ha salido hoy de este puerto con rumbo al de Suez.

Prensa

L'ECLAIR

La representación de la obra *Ames solitaires*, que, traducida por el anarquista Cohen estaba próxima á verificarse, ha sido suspendida por orden gubernativa.

El prefecto ha tomado esta medida provisional ante el temor de que los anarquistas hiciesen cualquier manifestación violenta en el teatro donde habla de estrenarse; máxime cuando el traductor de la obra aludida ha sido expulsado há poco de París por sus ideas anárquicas.

También han sido suspendidas las confe-

rencias que había de dar en Lyon M. Jaure, que versarían sobre lo mismo.

MEMORIAL DIPLOMATIQUE

La salud de Bismark es más grave de lo que se cree; el médico que nadie conozca el verdadero estado del príncipe.

Su secretario, M. Chrisandor, se ocupa en redactar el testamento político del excanciller.

En cuanto á sus Memorias, no se publicarán hasta después de su muerte.

Su hijo el conde Hebert de Bismark es el encargado de publicarlas, y varán la luz en Londres.

Dichas Memorias están llamadas á despertar poderosamente la atención del mundo entero.

LA LIBRE PAROLE

El director de la cárcel de la Santé, donde se halla preso el anarquista Vaillant, ha puesto en vigor este artículo del reglamento:

«Queda terminantemente prohibido á todo vigilante ó empleado de la prisión conversar con el detenido número 23, de la cuarta galería.»

Igualmente se prohíbe á todo el mundo acercarse á dicha celda, aunque sólo sea impulsado por la curiosidad.

Vaillant está vigilado constantemente, turnándose la guardia cada seis horas, con la prohibición absoluta de no hablar con él ni responder á las preguntas que haga.

Vaillant fué despojado de la ropa y el dinero que llevaba; pero sus amigos han debido socorrerle, pues, á pesar de lo dicho, hace gran consumo de la cantina de la cárcel.

Le ha sido extraído el clavo que le causó la herida, de la cual ya se encuentra bien.

Parece estar conforme con su situación; ha pedido obras de la biblioteca de la cárcel para leer, y se le han sido dadas, así como papel y lápiz, con los cuales hace notas, aunque no escribe á nadie carta ninguna.

La guerra

Telegramas del corresponsal español señor Sánchez

Castigo de los moros.—Contestación de Muley.—Se les perdonará la vida.—Conferencia secreta.— Todo está igual

Melilla 19 (4 t., urgente).

4,10 t.

El general Martínez Campos pidió al príncipe Araaf severísimo castigo para los moros de Mazuza que, penetrando en territorio español, robaron las maderas de la baía.

El hermano del sultán contestó al general su firme decisión de imponerle el castigo que aquél fijara; pero que si éste fuera la pena de muerte, será preciso aguardar la sentencia del soberano, único que en el imperio puede darla. En tal caso, los reos habrían de ser igualmente enviados á Fez para esperar la decisión del sultán. Créese que el general no exigirá la muerte de los reos.

Se ha verificado la anunciada conferencia entre el general Martínez Campos y el príncipe Araaf, acerca de cuyos extremos se guarda la mayor reserva.

Fuera de dicho asunto, ninguno otro ofrece interés en este campo.

mo; pues fracasados económica y militarmente, sin valor para desprenderse de hombres como los Sres. López Domínguez y Ganzo, que tuvieron la habilidad de traicionar indolentemente la nación; sin energía para prescindir del Sr. Moret, que nos ha metido en un callejón internacional del cual saldremos llenos de cardenales, y sin unidad de criterio, ni de miras, ni de nada, entre sus nombres más conspicuos, que inspiran recelo arriba, odios y desconfianzas abajo, es evidente que sólo se sostiene este Gobierno por no haber otro que le sustituya legalmente, ó por no haber aparecido quien le empuje para que ruede al colapso abierto á sus pies.

De El Siglo: «Desde la muerte de D. Fernando VII no ha pasado España por un año más calamitoso que el actual, en el que la mala sombra del Sr. Sagasta ha traído sobre la Patria todo linaje de desdichas, al extremo que desde el día en que tan funesto desgobernante juró su cargo en manos de la regente, no han pasado ni veinticuatro horas sin que se desate sobre la nación una nueva calamidad. Así se explica que toda España espere, como el momento de su redención, el instante deseado en que el Sr. Sagasta resigne sus poderes en las manos de la madre de D. Alfonso XIII.»

«Excepción de unas decenas de empleados, el voto público en pro de la caída de los tratamientos cívicos notables es unánime, el clamor de los pueblos en contra de ellos universal, y el día (tal es el estado de la opinión) en que el telegrafo anuncie á España la farsa nueva de que el Sr. Sagasta ha dejado el Gobierno, los pueblos mostrarán su alegría con músicas, repique de campanas, cohetes y demás demostraciones propias del regocijo popular.»

De El Heraldo: «Por eso, el anuncio que formula algún estirado colega de los propósitos del Gobierno de declarar cuestión de Gabinete la aprobación del tratado con Alemania, encierra gravedad profunda, aun olvidando la violencia, que significa para la disciplina de un partido, pretender ahogar, con la amenaza de una excomunión caprichosa, las voluntades individuales desorientadas y dispersas.»

MELILLA

Una conferencia

El general Martínez Campos y el secretario de Muley Araf, celebraron ayer una conferencia, en la que trataron del robo de la balza y castigo de los culpables, pero nada se sabe en concreto sobre los acuerdos tomados. El coronel Navarro, con el intérprete señor Rey y la escolta, visitaron á Frajana. Los ingenieros que fueron ayer á trabajar en Sidi-Guariax, no pudieron llegar á aquél sitio por el mal estado del terreno. El general Arolas ha tomado posesión del Gobierno militar de Melilla.

El plazo.—Seguirán las conferencias?

Algunas personas que tienen motivos para estar bien informadas, aseguraban ayer que hoy á las diez expira el plazo concedido por el general en jefe para la entrega de los rifles culpables de los atentados cometidos contra España. Nos permitimos dudar de la exactitud de la noticia, pues ya sabemos lo que significan esos plazos, que nunca cumplen ni á nada práctico conducen. Hoy irá nuevamente á Frajana el coronel Sr. Navarro. Según se cree, la misión del Sr. Navarro es avisar á Muley Araf, que el general Martínez Campos le espera para conferenciar con él. Esto prueba que las conferencias se reanudarán muy en breve.

Más pliegos

Habiéndose anunciado que el ministro de Negocios del sultán necesitaba enviar nuevos pliegos á Muley Araf, se dió orden para que un buque de los que están en Melilla fuese á Tanger á recogerlos. Ayer salió de Melilla el *Isla de Luzón*, y se espera que hoy regrese á la plaza con los pliegos.

Dos conferencias

El general Martínez Campos conferenció ayer por telegrafo con el ministro de Estado durante más de una hora. El general en jefe dió cuenta de la entrevista que había tenido con el secretario de Muley Araf y con el bajá del campo. Anoche se dió que la conferencia celebrada en Melilla había sido con el mismo príncipe moro, y esta versión errónea obedeció á que algunos corresponsales confundieron á Muley Araf con su secretario. El príncipe moro no salió ayer de su tienda de campaña, á causa de un enfriamiento, contraído sin duda por el temporal de estos días.

El motivo de la entrevista

En vista de que el bajá del campo no cumplía inmediatamente su promesa de entregar á los culpables del incidente de la balza de madera, parece que el general Martínez Campos escribió una carta apremiante á Muley Araf amenazando con que nuestras tropas se encargarían de imponer el castigo penetrando en el territorio moro. No pudiendo ir á nuestro campo Muley Araf por encontrarse indispuesto, envió á su secretario con el bajá para manifestar al general en jefe la promesa formal de la entrega de los culpables.

La entrevista

Principalmente se habló en ella de la entrega de los culpables. El secretario del príncipe y el bajá no pudieron estar más expresivos en sus promesas. Los culpables, que no se ha dicho cuántos son, serán entregados en Sidi-Guariax, á las dos en dos, y desde Melilla se transportarán á Tanger, donde parece que sufrirán pena severísima. Esto en cuanto al incidente antes citado, y respecto á las demás cuestiones, parece, por lo que de la conferencia de ayer se ha dicho, que hay excitaciones de Tanger encaminadas á que el príncipe resuelva pronto cuanto no haga indispensable la presencia del sultán. Todo esto, y no sabemos si algo más, comunicó el general Martínez Campos al ministro de Estado.

ESTUDIO ECONÓMICO

Hoy, que incommunicado con el mundo, me veo encerrado en esta cárcel, trasunto fiel de los célebres Plomos de Venecia y de la Bastilla de París, no puedo ocuparme de política, con harta sentimiento mío, por fallarme los periódicos, necesarios elementos para acometer con acierto determinadas cuestiones, así es, que si quisiera dar expansión á mi ánimo, á la vez que satisfacer mis aficiones, ó he de escribir artículos literarios, en lo que no estoy muy fuerte, ó como voy á hacer en el presente, ocuparme de asuntos que, aunque ajenos á mi carrera, son, sin embargo, de público interés.

El gran ascandista que maneja el público voto, se ha devanado los sesos en busca de economías, y ha creído, de buena fe sin duda, haber dado en el quid, sumiendo en la miseria á una infinidad de familias. Extraño es que á tan gran capacidad, no se le haya ocurrido hacer una de importancia, que á la vez que la realizada, hacia un gran bien á unos cuantos desdichados, llevando á efecto un acto de justicia.

Por las deficiencias de nuestra legislación criminal, acumulación de procesos ú otras causas que no queremos señalar, son muchos los procesos que permanecen en prisión preventiva uno, dos y más años, hasta que sustanciadas las causas, son declarados inocentes ó condenados á mayores penas. En el primer caso, nadie nos indemniza de los perjuicios que se les ha irrogado, lo cual es bien triste, por cierto; en el segundo, no es ya triste, sino injusto lo que sucede.

Un hombre que después de haberse visto privado de libertad un año, dos, ó más es luego condenado á ocho ó diez años de prisión sin que se tenga en cuenta el tiempo que dura su prisión y solo en ciertos casos se le abona la mitad de él, motivos tiene para quejarse con razón de la injusticia que con tal proceder se comete.

Esto, en cuanto concierne al individuo, veamos ahora cómo perjudica al Estado tan anómalo sistema. Suponiendo que la población penal de España sea de 10.000 individuos, de cuyo número excede desgraciadamente, y que cada uno de ellos haya sufrido, por término medio, un año de prisión preventiva, resulta en primer lugar, que sufren un año más de prisión del tiempo que constituye la condena, y en segundo que en ese año cada individuo ha ocasionado al Erario público un gasto de consideración que matemáticamente vamos á demostrar.

Suponiendo que cada preso cueste al Tesoro 0,50 pesetas por día, en el año habrá gastado CIENTO OCHENTA Y DOS PESETAS CINCUENTA CÉNTIMOS, los que, multiplicados por diez mil, número de penados que fijamos para nuestro objeto, tendremos que esta cantidad de hombres ocasionó un gasto anual de UN MILLON OCHOCIENTAS VEINTE Y CINCO MIL PSETAS, que bien merecen economizarse.

Que esta economía, no sólo es hacendaria, sino justa, ya lo hemos demostrado, y nadie que tenga recto juicio de equidad, podrá dementirnos. Ni por un momento nos halaga la idea de que se tome en cuenta cuando llevamos dicho; pero así y todo, al ocuparnos de este asunto, hemos creído que cumplíamos un deber sagrado, y esta satisfacción nos basta y nos sobra para estar tranquilos.

MANUEL E. DELGADO.

DON DESIDERIO DE LA ESCOSURA

El telegrafo nos comunica la muerte de este consecuente republicano y querido amigo nuestro, presidente en la actualidad del partido republicano progresista de Zaragoza. El Sr. Escosura había sido en diferentes ocasiones ilustre representante del pueblo republicano en las Cortes, y tanto por sus arraigadas convicciones, como por su consecuencia y acrisolada honradez, había merecido siempre el aprecio y la consideración de sus conciudadanos. En el foro ha alcanzado también brillantes triunfos, y con su muerte pierde la noble clase de la abogacía uno de sus más ilustrados miembros.

En Zaragoza y en toda España, sufren nuestros correligionarios sensible pérdida con la muerte de tan digno y valiente campeón de las ideas republicanas. Nosotros nos asociamos á la justísima pena de los republicanos revolucionarios españoles, y enviamos á la familia del Sr. Escosura nuestro más sentido pésame.

LA DINAMITA

Nueva explosión

Telegrafan de Viena que en la ciudad de Baconitz, ha estallado una bomba cargada de dinamita, que ha producido muchísimos destrozos en la casa que habita el distinguido jurisconsulto Sr. Wolff. La explosión ha sido tan espantosa, que varios de los edificios cercanos al sitio en donde ésta tuvo lugar amanecieron ruina. La población en masa acudió al lugar del suceso, excitadísima contra los anarquistas.

Los herederos

Han resultado gravísimamente heridos el Sr. Wolff, su esposa y dos hijas. Nadie se explica el por qué los anarquistas han volado la casa del Sr. Wolff, puesto que dicho señor no ha intervenido en ningún proceso contra ellos. A última hora, el estado de las dos lindesimas hijas del Sr. Wolff, es verdaderamente desesperado.

Las autoridades

Las autoridades han adoptado energícas medidas con objeto de evitar que se repitan los atentados anarquistas. La policía trabaja activamente para descubrir á los autores de hecho tan salvaje. Han sido presos 27 anarquistas en concepto de sospechosos. Hasta ahora no se ha logrado descubrir á los autores de la explosión. La gente está indignadísima contra los anarquistas.

EN PARÍS

La policía ha detenido esta mañana en Belleville á un anarquista considerado peligroso, que se llama Merigeau. Se han encontrado en su domicilio folletos y explosivos. Aunque la proposición de una inteligencia entre las naciones, atribuida á España, no tiene ninguna probabilidad de ser aceptada en Londres, hay la creencia de que el Gobierno podría conceder facilidades para la extradición de los anarquistas militantes. Un redactor del *Daily Graphic* visitó un club anarquista en Londres. Un anarquista declaró que si Inglaterra, imitando á Francia, suprime la libertad de imprenta, los anarquistas obrarán de modo que el Gobierno tenga que optar entre las bombas ó la prensa.

EN SUIZA

El Foreign Office no ha recibido ningún informe relativo al pretendido Cipriani ni á los 200 anarquistas de París á punto de ser expulsados de Roma. El Consejo Federal, en un mensaje que acompaña á la ley contra los anarquistas, declara que las hazañas de Ravachol y los

atentados de Barcelona y de París demuestran que el anarquismo ha entrado en una nueva faz y exige que Suiza aplique rigurosamente la ley contra ellos.

EN ROMA

Se asegura que el Gobierno italiano se opondrá á la inteligencia contra los anarquistas propuesta por España.

EN BARCELONA

El tema de todas las conversaciones en esta población es el descubrimiento de toda la organización anarquista de Barcelona de que ayer dimos cuenta.

El obrero José Codina, convicto y confeso como autor de la explosión del teatro del Liceo, continúa haciendo importantísimas revelaciones.

Han sido detenidos ayer y conducidos á la Navarra 23 presuntos anarquistas.

INFORMACION POLITICA

Por la mañana

Los tratados.—La combinación de gobernadores.—Consejo.—El estado del señor Sagasta

La cuestión de tratados sigue lo mismo. Se habla mucho y se comenta mucho, pero no se hace nada que tienda á salvar los intereses de España.

Muchos creyeron que la visita que el embajador de Francia hizo ayer al Sr. Moret podía tomarse como un indicio favorable para llegar á un acuerdo; pero las esperanzas de los que tal creyeron han venido por tierra al saber que M. Rouvier llevó cerca del ministro de Estado una misión que nada tenía que ver con el *modus vivendi*.

Se ha desmentido el rumor que ayer circuló y que aseguraba que el Sr. Moret pensaba recurrir al Papa, para llegar á un acuerdo con la vacante República.

Lo único, pues, que en concreto puede decirse sobre la cuestión de tratados, es que el Gobierno ha sufrido un fracaso completo, y que en el Consejo de ministros de hoy examinará el asunto y procurará tomar alguna determinación que sirva para atenuar la plancha que ha hecho.

Según los ministeriales, está ya ultimada la combinación de gobernadores.

La combinación tendrá por base el gobierno de Cádiz, desempeñado actualmente por el Sr. D. Guillermo Laá, que vendrá á continuar sus servicios, en un cargo análogo á su clase, en el ministerio de la Gobernación.

A Cádiz será trasladado el Sr. Sarthou, gobernador de Valencia.

Para este puesto será nombrado el señor Ribot.

A San Sebastián irá el gobernador de Bilbao.

A este punto, el de Tarragona, cubriendo esta vacante el de Murcia.

A Murcia, el de Teruel.

El de Coruña y Alicante, y el de Legroñe á Coruña.

Parece que quedarán cesantes los actuales gobernadores de Alicante y San Sebastián.

Esta noche, y para preparar el que mañana se verificará bajo la presidencia de la regente, habrá Consejo de ministros en casa del Sr. Sagasta.

Como ya dijimos, se vuelve á hablar de crisis por el estado del Sr. Sagasta.

El presidente del Consejo se halla bastante peor, y su dolencia inspira algunos temores. Mucho celebraremos que experimentara una total y completa mejoría.

DESPLANTES MUNICIPALES

LA ZORRA GUARDANDO GALLINAS

Pasa ya de seis millones de reales la baja producida en la renta de consumos durante el tiempo que el Sr. Angulo lleva al frente de la Alcaldía presidencial, comparada con lo recaudado en igual época del año anterior, que á su vez, ésta última, comparada con su igual del año anterior, 1891, produjo más de otros cinco millones de reales también. Esto es: 3.000 000 de pesetas importa la baja total en la renta de consumos desde Diciembre del año 1891, á mediados de Diciembre de 1893.

«Magnífico aguinaldo, matuferos de levital! Vivan los tuertos, los mariquitas, los kandores y demás colegas en el matufe!»

Y qué dirán nuestros lectores que se ha dispuesto como medida eficaz para contener los efectos de esta baja en la renta tan asombrosa?

Pues prepárense á reír á mandíbula batiente, que lo van á saber.

No sabemos si por la alcaldía, por el Ayuntamiento, por la comisión de Consumos, por la administración, ó si por todas estas entidades mancomunadas, á cual más ineptas, administrativamente hablando, han dispuesto girar una visita de inspección á las zonas que llaman ellos las *Afuerras*, con objeto de cerciorarse de si en las mismas existen almacenados artículos de consumos sujetos al adeudo.

Y á quién dirán nuestros lectores—volvemos á preguntar—que se ha comisionado para tan importante servicio?

Pues nada menos que á los consejeros áulicos iniciadores del contubernio verificado con las expresadas zonas, quienes esta es la hora que ni ellos mismos saben qué es ni qué nombre tiene el acto realizado entre éstos y aquéllas. Esto es: que no puede definirse si es concierto, agrimensión, convenio ó salvo conducto para defraudar, lo que se ha hecho con las *Afuerras*.

Pero sea esto lo que sea y llámase como quiera, cuyo acto combativos ya oportunamente, por extrarreglamentario, no podemos pasar en silencio un hecho tan caprichoso como arbitrario, cual es el que acaba de realizarse ahora con la inspección.

Alcaldía, Ayuntamiento, comisión, administración, ó todos juntos, vamos á cuentas. Sepamos de una vez para siempre si es ignorancia supina ó tiene otro nombre la conducta que se está siguiendo con las *Afuerras* en cuanto al procedimiento adoptado para hacer tributar á sus habitantes por el concepto de consumos, que no es ciertamente el que preceptúa el vigente reglamento en su art. 182; y esto suponiendo que dicho reglamento tuviese aplicación para el pueblo de Madrid en este caso; que pasando, como pasa, de los cien mil habitantes, no puede tenerla en manera alguna.

Pero, en fin, pase. ¿En qué quedamos?

La zona denominada extrarradio (vulgo *Afuerras*) está ó no concertada, convenida, agrimensada, contratada, ajustada, autorizada, ó como quiera llamarse, con la administra-

ción del ramo á los efectos del impuesto de Consumos?

«Sí?»

«¿Pues entonces á qué la inspección?»

«No?»

«¿Pues entonces á qué la autorización para el planteamiento de sus actuales felatos, su cuerpo fiscal de vigilancia, sus atributos todos, fueros, preeminencias y facultades administrativas que se han concedido, de todo lo cual está haciendo uso con inusitado alarde y escándalo de propios y extraños?»

«Si votos para qué rejas?» Cuando esto sucede, cuando la tan referida zona extrarradio tiene establecido todo un sistema completo de administración y recaudación dentro de la misma, autorizada estará para ello, mediante la cuota estipulada que habrá de entregar al Ayuntamiento; en cuyo caso, preguntamos: ¿Con qué derecho se entromete la administración municipal á manejar en la de la zona extrarradio que la ejerce en uso del perfecto derecho que le fué otorgado, aunque indebidamente?»

Pues qué, no sabe la Administración municipal que una vez verificados los conciertos con la expresada zona, el movimiento de las especies gravadas es libre, absolutamente dentro de la misma?

¿Es que la Administración municipal desconoce la doctrina sustentada por las reales órdenes de 19 de Abril de 1880 y 19 y 20 de Junio de 1882?

Podrá, sí, la Administración municipal exigir á la particular que la remita mensualmente el estado de recaudación de que trata el art. 128 del vigente reglamento, para que pueda estar enterado del movimiento que han tenido las especies gravadas durante el concierto, pero nada más. ¿A qué inspeccionar lo que no la importa?»

Aquí no puede tener aplicación lo prefijado en el art. 188 del vigente reglamento, puesto que los felatos, de que trata el mismo, los tienen ya establecidos los concertados, y éstos no han solicitado inspección ni intervención alguna.

En una palabra: que ni unos ni otros saben por dónde se anda en este asunto.

Es decir: algunos sí saben lo que se ha hecho y por qué lo han hecho.

La célebre inspección, sus beneficiosos resultados, habrá tenido, no obstante, que la renta baje á 4.000 duros por día. Ya se compensará...

De lo que resulta, para concluir por hoy, que los inspectores han visto muy orondos y satisfechos de su misión, diciendo que, en las *Afuerras* no hay géneros almacenados, que los concertados son unos ángeles en la tierra; que todo allí marcha como una seda, incluso el matufe; y, en fin, que estamos mejor que queremos, y que esta Noche Buena comerá pavo... el que le tenga ó le haya bucado.

Al pobre Sr. Angulo le doran la plidora, éste la traga fácilmente por lo que se ve, y... vamos viviendo.

¿Llevar al ramo de consumos las necesarias y convenientes reformas para moralizarle?

«¿Que disparate!»

«¿Acelerar el arriendo en otro caso?» Los conservadores le harán cuando vengamos ó el Gabinete Vega Armijo!

Mientras tanto, siga la zorra guardando las gallinas. (!)

CAMUÑAS

Escándalo en una iglesia

Dice *La Voz de Guipúzcoa*: «En Terquemada (Palencia) ha ocurrido un suceso tan chistoso como censurable, teniendo en cuenta el lugar en que se ha desarrollado.»

Dos padres jesuitas daban conferencias en la Iglesia; la noche del 12 subió al púlpito uno de los misioneros y comenzó á disertar sobre la fealdad del pecado, y después de tres cuartos de hora de peroración, anunció al público, que era numeroso, que terminaba para hacer lugar á un predicador del otro mundo.

En efecto, acompañada de diez ó doce personas, que llevaban bandones encendidos en la mano, y seguida del clero de la parroquia, salió por la puerta de la sacristía una figura horripilante, de más de dos metros de altura, llevando en la mano una guadaña de la muerte, y á su alrededor tres ó cuatro calaveras, cuya compareta se proponía recorrer el templo, al mismo tiempo que el jesuita decía desde el púlpito:

«¡Ah! la muerte; quizá esas calaveras sean las de vuestros padres, hijos y mujeres.»

Al presenciar esto, se apoderó del público un pánico horrible; hubo sustos, desmayos, gritos, carreras, etc.

Cuando el famoso padre tocó las consecuencias de su invento, temió las iras del pueblo, y entonces anunció que el predicador sobrenatural era una tabla pintada, por lo que recomendaba la tranquilidad.

El público abandonó el lugar, censurando el escarnio de la religión llevado á cabo por el jesuita.

Si es cierto lo que dice el apreciable colega de San Sebastián, nos parece increíble que á estas fechas no se hayan incoado procedimientos por la jurisdicción ordinaria y por la canónica, para castigar el horrendo escarnio practicado por esos jesuitas en menoscabo de la entidad del lugar.

Gaceta

La de hoy contiene, entre otras, las disposiciones siguientes: GRACIA Y JUSTICIA.—Reales decretos de personal que en otro lugar publicamos.

PRESIDENCIA.—Real decreto declarando mal suscitada una competencia promovida entre el gobernador civil de Santander y el juez de primera instancia de Potes.

GOBERNACION.—Real orden confirmando la suspensión del Ayuntamiento de Guarena (Badajoz), decretada por el gobernador de la provincia.

HACIENDA.—Real orden referente á pensiones de las viudas y huérfanos de los operarios de las minas de Almadén.

Estadística curiosa

He aquí la que hace nuestro colega *El Liberal*: «Puesto que de todo lo que se relaciona con Melilla es moda hablar—nos dice un apreciable suscriptor—allá van esas cuentas ajustadas del consumo diario que nuestro ejército hace en dicha plaza:

- 450.000 libras de pan.
 - 5.000 kilos de garbanzos.
 - 2.500 kilos de patatas.
 - 2.500 litros de vino.
 - 30.000 litros de agua.
 - 6.250 kilos de carne.
 - 30.000 copas de aguardiente.
 - 3.000 kilos de higos.
- Se gastan en Melilla 16.000 pliegos de papel por día y salen 7.000 cartas.

En la plaza africana se piensa diariamente en 25.000 madres y en 40.000 novias.

Desde el toque de diana hasta la retirada las cornetas dan 200 notas musicales cada una. Si hay misas de campaña, ejercicios ecstés, el número asciende á 975. Dá, pues, esta estadística (incluyendo la de las bandadas), un total de 176.000 notas.

Una menos de las que lleva recibidas Melamed Torres.

INFORMACION GENERAL

Zalemas album de Rojas

Hemos recibido, cariñosamente dedicado un ejemplar de este album donde el caricaturista Pedro de Rojas ha ridiculizado en preciosos dibujos la falsa campaña de Melilla.

Rojas, á quien el porvenir guarda un porvenir de su trabajo, ha conseguido, siendo un niño casi, elevarse á la altura de nuestros mejores caricaturistas; su talento nuestro al servicio de su ingenio, le ha dado gran fama en *Los Madriles*, *Biazo* y *Melilla*. *La Gran Via*, *La Caricatura*, *Perejil*, *Cascajel*, *El último mono* y otra infinidad de publicaciones ilustradas que tienen que agradecer á Rojas lo que por ellas ha hecho.

Hoy, que se va poniendo en moda, como está en Francia, que los caricaturistas seleccionen también en libros ó albums sus dibujos, ha hecho bien Rojas en publicar sus *Zalemas* que, indudablemente se agotarán á las primeras de cambio, pues el precio de la obra les hace estar al alcance de todas las fortunas.

Felicítamos, pues, á Rojas y al público.

Queja justa

LLamamos la atención del señor intendente del Patrimonio de la real casa acerca del estado tan lamentable de abandono en que se encuentra la Fuente del Berro. Desde que ha suprimido el guarda que había, que, aunque poco, hacía algo, se han convertido en un lavadero público, haciendo imposible que personas que por su estado de salud necesitan beber dichas aguas, recomendadas por la ciencia médica, puedan beberlas, á causa de la mucha maleza que hay dentro de su recinto.

Confiamos en que el señor intendente, que tanto vela por los intereses que están á su cargo, pondrá término al abandono en que se halla dicha fuente, encargando á persona competente el cuidado del manantial, y de este modo los enfermos no se verán privados de poner en práctica la prescripción facultativa.

Aunque sea por humanidad, señor intendente!

Ayer falleció en Madrid D. Simón Sepúlveda, padre del conocido escritor D. Enrique, al cual enviamos nuestro más sentido pésame.

En Haro riñeron ayer dos sujetos de 17 y 18 años respectivamente, resultando uno de ellos con una tremenda cuchillada en la cara que le vació el ojo izquierdo.

A las diez de la noche de ayer, fué encontrado, en el kilómetro 8, de la línea de Zaragoza, el cadáver de un hombre que había sido desmenuzado por el tren ascendente.

El juez de Valdecañas se presentó en el lugar del suceso para practicar las primeras diligencias.

Los panaderos de Palencia, en atención á las circunstancias porque atraviesa aquella ciudad, han dispuesto la rebaja de cuatro céntimos en cada kilo de pan.

¿Qué decir á esto los tahoneros de la villa y corte?

Un sujeto de Bilbao apostó uno de estos días, en Cádiz, echarse á la bahía y permanecer dos horas nadando.

En efecto, metióse en el agua á presencia de unos cuantos amigos, los cuales, observando, después de algún tiempo, que no daban señales de vida, dieron parte á las autoridades, quienes, al extraerle de la ría, observaron que estaba helado.

Se encuentra enfermo de bastante gravedad en su casa, calle del Ave María, 14, nuestro correligionario D. Tomás Guisasaola Goicoechea, hermano del distinguido médico don José, que falleció en París, cuyos restos fueron trasladados al cementerio civil del Estado de Madrid.

Desearnos que el Sr. Guisasaola halle pronto alivio.

Un abuso de autoridad: El hijo del conde, distinguido agente de la policía secreta, ha desmentido su sangre aristocrática.

Esta mañana, el citado agente preguntó á una vendedora de periódicos si tenía algún décimo de la lotería de Navidad. La incautada cayó en el lazo, y le contestó afirmativamente.

El agente mostró deseos de comprarlo; condujo á la vendedora á un establecimiento de la calle de Sevilla, y una vez allí, le dijo que la venta de billetes estaba prohibida, y que si no le daba dinero la llevaría á la prisa.

Resultado: que por nueve pesetas se arregló el asunto, y como nos lo han contado lo referimos.

El Comité republicano progresista del barrio de Quinones ha quedado reorganizado en la forma siguiente: Presidente.—D. Pedro Gonzalo Gregorio. Vicepresidente.—D. Domingo Torres Bartrán.

Secretario primero.—D. Federico Ujarqui Fernández. Secretario segundo.—D. Miguel Echavarría.

Tesorero.—D. Bernabé Gálvez. Los individuos de clases pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la pagaduría de esta junta, pueden presentarse á percibir la mensualidad corriente, desde las doce de la mañana á las cuatro de la tarde, en los días y por el orden que á continuación se expresan:

Día 20 de Diciembre de 1893.—Coroneles.—Tenientes coroneles.—Comandantes.—Plana mayor de jefes.—Capitanes.—Marina.—Montepío civil de la letra A á la G.

Día 21.—Montepío militar de la letra M á la Z.—Jubilados.

Día 22.—Tenientes y alféreces.—Tropa.—Montepío civil, de la letra M á la Z.

Día 23.—Montepío militar, de la letra A á la LL.—Cesantes.—Exclaustrados.—Secuestros.—Remuneratorias.—Montepío civil, de la letra H á la LL.

Día 24.—Cruces, de nueve á doce de la mañana. Días 26 y 27.—Supervivencias.—Extranjeros.—Altas.—Todas las nóminas sin distinción. Día 28.—Retenciones.

2.^a EDICION

Firma de la regente

Real decreto cesando en el cargo de vocal de la Junta rectora del ramo, al contraalmirante D. Rafael Feduchi y Garrido. Idem id., nombrando vocal de dicha Junta al contraalmirante D. Luis Martínez de Arce. Idem id., aprobando la plantilla del cuerpo eclesiástico de la Armada.

DESPECHO

Proponiendo para la comandancia de ingenieros y jefatura del ramo del departamento de El Ferrol, al inspector de segunda clase de ingenieros D. Leoncio Lacaci. Idem para la comandancia de la estación naval de las Carolinas occidentales, al capitán de fragata D. José Montes de Oca y Acero.

El cólera

TELEGRAMA OFICIAL

Tenerife 20.—Capital: Durante las últimas veinticuatro horas han ocurrido 6 invasiones y una defunción en atacados de días anteriores. En los demás pueblos, sin novedad.

ÚLTIMOS PARTES

Telegramas oficiales

DEL MINISTERIO DE MARINA

Chafarinas 19 (2,16 t).—El comandante general escuadra: Mejorado el tiempo, han pasado a Melilla el «Venadito» y el «Luzón» y algunos vapores que tenían que descargar, sin que ocurra más novedad. Esta tarde, a qué mañana de madrugada, precisa pasar a aquel fondeadero con el resto de la escuadra.

Chafarinas 19 (5,40 t).—El comandante general de la escuadra: El general en jefe ha solicitado buque para llevar correspondencia a la Península, y he puesto el crucero «Luzón» a sus órdenes.

Chafarinas 19 (11,2 m).—El comandante general escuadra: Dispongo que el crucero «Luzón» entregue correspondencia en Málaga; continúa para Tanger a disposición del ministro, como ordena V. E. en telegrama de hoy.

Tarifa 20 (7 m).—El vigía: fondeado en esta rada, amaneció lancha cañonera «Agullas».

Tarifa 20 (8,30 m).—El vigía: sale de esta rada para el B. lancha cañonera «Agullas».

Málaga 20 (9,30 m).—El comandante crucero «Luzón»: Llegó este buque. Luigo entregué correspondencia pública y personalmente pliegos del general en jefe del ejército de Africa. Saldré con rumbo a Tanger a recibir asimismo pliegos para Melilla.

Melilla 20 (9,20 m).—El comandante del puerto: Crucero «Luzón» salió ayer, está a la vista el «Cubs». Desearía saber si ha de cumplir orden para el primero.

Barcelona 20 (10,12 m).—El comandante marina: Sale a cruzar cañonero «Pilar».

MELILLA

Melilla 19 (4 t).—El comandante del crucero «Isla de Luzón»: A las seis tardes hoy saigo para Málaga con correspondencia.

Melilla 19 (6,30 tarde).—El capitán del puerto: Acaba de abonanzar. Han llegado, procedente de Chafarinas, los cruceros «Conde Venadito» e «Isla de Luzón», y los mercantes nacionales «James Haynes», «Puerto de Mahón», «Sevilla» y «Benjamin Haynes», más los franceses «Spor», «Rosario» y «Latourne», de los cuales se han desembarcado 162 obreros de Administración militar, cebada y carbón por cuenta del Estado, y para comercio 537 bultos; también ha llegado, procedente de Almería, donde estaba de arribada, el vapor «Cámara», con correspondencia.

Melilla 20 (8,20 n.).—El comandante «Venadito» Salió «Luzón» para Málaga con correo; sigue tiempo inseguro, con mar tendida. Sin novedad plaza ni buque. Almirante sigue con los demás en Chafarinas.

El general Arolas

Melilla 19 (5,15 t., recibido a las 10,27 n.).—General en jefe al ministro de la Guerra: En el día de hoy se ha hecho cargo del gobierno militar de esta plaza el general Arolas.

Sin novedad.—Suspensión de trabajos.—Instrucción.—Enfermos. Puente tendido.—Cambio atmosférico.

Melilla 19 (9 noche, recibido a las 11,45 noche). General en jefe al ministro de la Guerra: No ocurre novedad. Se han suspendido los trabajos en los fuertes por el mal estado del terreno.

De instrucción sólo ha habido tiro al blanco. En la plaza hay 264 enfermos. La temperatura es de 9-23. Buen tiempo.

Continúan los trabajos.—Devolución de maderas.—Comentarios del general

Melilla 20 (10,15 t.).—General en jefe al ministro de la Guerra: Se han secudado los trabajos en los fuertes.

El príncipe Muley Araaf ha obligado a los moros a entregar en Sidi-Guariat las maderas cogidas en la playa, de las que se han hecho cargo los ingenieros.

Aquel príncipe da así una prueba de sus buenos deseos, obligando a los rifeños a este acto de sumisión.

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR

Entrega de tablonos.—Feria de Benisicor

Melilla 20 (2 t.).—Los moros han entregado todas las maderas en Guariat.

Estaban presentes al acto el general Ortega, el kaid y varios áskaris.

Llegaban a cada momento grupos de moros montados conduciendo tablas.

Enviados del príncipe Araaf tomaban nombres, apuntando número de tablonos.

Se celebra feria en Benisicor.

Los moros han pasado el campo.—M.

FUERA de ESPAÑA

UN COMBATE

Nueva York 19.—Noticias recibidas de Pernambuco dan cuenta de haberse librado un combate el día 16 del corriente entre las fuerzas gubernamentales y los insurrectos. El ge-

neral Peixoto se apoderó de la isla de Bou Jesús.

EL EXPLORADOR BRAZA

Paris 19.—Según noticias recibidas del Congo y que alcanzan al 10 de octubre, el explorador Braza se encontraba en Brazzaville gravemente enfermo.

Los médicos habían declarado que, en el caso de salvar la vida, debería marchar a las islas Canarias para acabar la convalecencia.

LEY APROBADA

Athenas 19.—Después de una sesión muy accidentada, que se prolongó gran parte de la noche última, ha sido aprobado por la Cámara, en tercera lectura, el proyecto de arreglo provisional con los tenedores de la Deuda pública. Créese que esta disposición parlamentaria remediará en gran modo la situación económica.

NO SE CASAN

Bruselas 19.—El periódico *La Independencia belga* desmienta la noticia referente al supuesto matrimonio de la archiduquesa Estefanía con el príncipe heredero del imperio austriaco.

CONVENIO

Viena 19.—La Cámara de señores ha aprobado definitivamente el convenio comercial con España.

NOTICIAS

Athenas 20.—La legación de Alemania en esta ha protestado, a nombre del Gobierno imperial, contra la confiscación de las rentas del Estado que garantizaban a los acreedores de la nación.

Lisboa 20.—El *Diario oficial* publica el decreto fijando las elecciones legislativas para el día 2 de Febrero próximo.

DERECHOS

Roma 20.—Según noticias de origen fidedigno, Sr. el Crispi se propone seguir imponiendo al comercio de importación el pago en oro de los derechos de aduanas, por más que el Sr. Sonnino, actual ministro del Tesoro, haga alguna oposición a esta medida.

SOLDADO MUERTO

Melilla 20 (1,15 t.).—(Del corresponsal de la Agencia Fabra Sr. Sánchez.)

Reina la tranquilidad más absoluta. Se ha disipado la duda que abrigaban algunos acerca de acontecimientos que hubieran podido surgir y parecen ahora descartados.

Ha muerto el artillero que resultó herido de gravedad al descargar un cañón el otro día.—Fabra.

Política inglesa

Londres 20 (5 m.)

(Recibido a las tres de la tarde) En la Cámara de los Lores, lord Spencer dice que en anteriores sesiones, al contestar a varias preguntas dirigidas al Gobierno sobre la situación de Gibraltar, habla reconocido ya la importancia de este asunto. No ha mudado de parecer desde aquella fecha, y en tonces, como ahora, no desconoce la necesidad de construir otra dársena en aquel puesto. Sin embargo espera que la Cámara admitirá que le es muy difícil entrar en pormenores sobre este punto antes de la presentación del presupuesto que traerá estudiado por partes y prolijamente todo cuanto se refiere a Gibraltar.

Lo único en que puede dar satisfacción al autor de la pregunta, es en asegurarle que la cuestión está en estudio.

Lord Salisbury toma la palabra para apoyar brevemente las consideraciones del primer orador. Cree que la construcción de la nueva dársena y diques de Gibraltar, es asunto cuya importancia ha ido creciendo cada vez más en estos últimos años, a consecuencia de determinados sucesos políticos.

Inglaterra debe de velar por la posesión plena y segura de Gibraltar, debiendo esta plaza quedar a cubierto, tanto de los peligros que la amenazan por tierra, como de los que puedan crear los torpedos lanzados de las costas opuestas.

Hay que pensar en facilitar la acción comandada de las escuadras del Canal y del Mediterráneo, no olvidar que la primera ha de tener en breve, según se ve en la actualidad, mayores proporciones que la segunda que la se hace, pues, indispensable, para la unión de ambas fuerzas navales pueda ser más cómodamente, no sólo el poseer a Gibraltar, sino que dicha posesión efectiva tenga las condiciones de seguridad y de completo aprovechamiento que requiere el caso.

Pero si esto se hace necesario aun en circunstancias ordinarias, lo es mucho más en las actuales. Hay que recordar, en efecto, la concentración moral que han realizado las armadas de otras naciones en Cronstad y Tolón. Siendo así las cosas, Gibraltar debe recobrar la situación que ocupó en otras épocas entre las plazas consideradas como insuperables.

Este asunto, dijo finalmente lord Salisbury, es de los más importantes que puedan preocupar nuestra atención (Señales de aprobación de la Cámara).—Fabra.

plena y segura de Gibraltar, debiendo esta plaza quedar a cubierto, tanto de los peligros que la amenazan por tierra, como de los que puedan crear los torpedos lanzados de las costas opuestas.

Hay que pensar en facilitar la acción comandada de las escuadras del Canal y del Mediterráneo, no olvidar que la primera ha de tener en breve, según se ve en la actualidad, mayores proporciones que la segunda que la se hace, pues, indispensable, para la unión de ambas fuerzas navales pueda ser más cómodamente, no sólo el poseer a Gibraltar, sino que dicha posesión efectiva tenga las condiciones de seguridad y de completo aprovechamiento que requiere el caso.

Pero si esto se hace necesario aun en circunstancias ordinarias, lo es mucho más en las actuales. Hay que recordar, en efecto, la concentración moral que han realizado las armadas de otras naciones en Cronstad y Tolón.

Siendo así las cosas, Gibraltar debe recobrar la situación que ocupó en otras épocas entre las plazas consideradas como insuperables.

Este asunto, dijo finalmente lord Salisbury, es de los más importantes que puedan preocupar nuestra atención (Señales de aprobación de la Cámara).—Fabra.

Boletín republicano

La junta de gobierno del Circulo de Unión Constitucional Republicana, invita a todos los republicanos a la conferencia que dará mañana, a las nueve de la noche, en dicho Circulo el notable abogado y orador D. Paulino González.

El tema sobre que ha de desarrollarse su disertación, será el siguiente: «Es un deber de todos los republicanos de buena fe, unirse bajo la base de una constitución.» El acto es público.

Diputación provincial

En la sesión celebrada hoy por la «Excelentísima», han sido aprobados varios dictámenes, entre ellos uno, que es el más interesante, presentado por la comisión de Hacienda, en el que se les concede a los porteros y ordenanzas, como de costumbre, el aguinaldo.

En cambio, y para esto no se ha necesitado acuerdo, no pagarán al personal facultativo hasta mediados de mes... como es costumbre desde tanto tiempo.

Darán los diputados; estos cantan per amore al arte.

Ayuntamiento

Ayer ha bajado la renta de consumos pesetas 4.324.

Según hemos oído asegurar, por conducto del Sr. Arguilo, está tan perfectamente organizado el servicio de consumos, que la mayor parte de los matuteros han tenido que dedicarse a otras faenas más productivas.

INFORMACIÓN POLÍTICA

Al anochecer

Consejo.—El señor Sagasta.

En el salón de conferencias y en los llamados círculos políticos, ha habido hoy mucha animación, pues la cuestión de los tratados, Melilla y estado del señor Sagasta continúan preocupando.

Al cerrar este número se reúnen los ministros en Consejo.

Aunque la expectación es grande y todas las noticias que circulan se refieren a la reunión de los ministros, nada en concreto puede decirse respecto de ella, porque los consejeros entran, en la casa de su presidente, envueltos en impenetrable reserva.

El Sr. Sagasta se encuentra mejor y podrá asistir al Consejo de esta noche.

Bibliografía

Hemos recibido el amanuense de nuestro estimado colega *Don Quijote*, que contiene artículos muy interesantes, ilustrados muchos con notable perfección.

En la *Página literaria* de EL IDEAL reproduciremos, el próximo domingo, el artículo titulado *La Marsellesa*, en la seguridad de que será muy del agrado de nuestros lectores.

Agradecemos a *Don Quijote* los ejemplares que ha tenido la bondad de ramitarnos.

DIVERSIONES

Español

Mañana 21 tendrá lugar el beneficio en este teatro de D. Francisco Romero, empresario que fué muchos años de los reales sitios.

Se encuentra en Italia, y después de rechazar algunas escrituras ha firmado una muy ventajosa para Lodi (Italia), el distinguido barltono Sr. Renardi.

Canará la ópera *Aida*, con la cual hará su debut, y estrenará otra de un distinguido maestro.

La Bolsa

GOTIZACIÓN OFICIAL DEL DIA 20 NOVIEMBRE 1893

ULTIMOS PRECIOS	Día 19	Día 20
4 por 100 perpétuo int....	66,30	66,30
Id. fin de mes....	00,00	00,00
4 por 100 perp. ext....	76,75	76,90
4 por 100 amortizable....	76,00	76,00
Billetes de Cuba 1888....	107,80	108,00
Billetes de Cuba 1890....	95,50	95,70
Banco de España....	379,00	379,00
C. arrendataria tabacos....	169,96	168,50
Paris á la vista....	22,50	00,00
Londres á la vista....	30,79	00,00

LONDRES 20.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 62,50.

TEATROS PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—52 de abono.—Turno par.—A las ocho y media.—Un novio á pedir de boca.—La voz de la Patria.

COMEDIA.—A las ocho y media.—3.ª serie.—A orilla del mar.

PRINCESA.—1.ª serie.—Turno 1.º.—A las ocho y media.—Divorcímonos.—Una idea feliz.

ARA.—A las ocho y media.—Peláez.—La señora de Rodríguez.—La casa de baños.—(Segundo acto)

ARZUELA.—A las ocho y media.—Los Mostenses.

OMEA.—A las ocho y media.—Fantasía morisca.—Guayabita (estreno).—Oro, plata, cobre y nada.—Crispulin.

CIRCO DE COLÓN.—Inauguración de los espectáculos de Pascuas.

Aguinaldo al público de 6.000.000 de reales por medio del sorteo del número 19.364.

Entrada 50 céntimos.

MADRID.—IMP. DE FORTANET, LIBRETADE, 29

PENSAMIENTOS, ANÉCDOTAS

Y CHISTES.

—Ando más, mando más y tengo más fuerzas ahora que cuando era joven, decía muy formal un anciano setentón.

Y preguntándole sus oyentes como era posible semejante fenómeno, les contestó:

—Ando ahora más que cuando tenía veinticinco años, porque entonces en dos trancadas iba desde mi casa al paseo, que no está lejos, y ahora necesito dar más de dos mil pasos para llegar a él; mando más porque en aquel tiempo con solo una voz, y á veces una sola seña, me obedecían mis criados en cuanto les mandaba, y al presente necesito para que medio lo cumplan, repetirles el mandato mismo más de cien veces; y en fin, tengo más fuerza, porque cuando montaba á caballo, de un salto ya estaba encima sin tocar casi al aparejo; y para subir ahora, aunque sea en un burro, á los esfuerzos que hago para conseguirlo, casi siempre viene conmigo el aparejo, por muy bien cinchado que lo pongan.

Vivia en compañía de su abuelita una chica de quince años, alegre, ligera y vivaracha, cual suelen serlo casi todas las de su edad, y aquella, como buena anciana septuagenaria, le gustaba rezar diariamente con todo desprecio el rosario entero y otras muchas devociones, de modo que era tarea para más de hora y media, y en ella la había de acompañar precisamente su joven nieta, que como era consiguiente se aburría y fatigaba con tanto rezo y tanta pesadez,

refugiesen aquellos soldados sobre el Norte, y levantó el sitio sin ser perseguido.

Lille había perdido un arrabal entero, y muchos barrios de la ciudad no eran más que montones de ladrillos que servían de sepultura á los cadáveres hacinados. Sus restos humeaban aún, y las hendiduras de sus monumentos atestiguan la gloria de una ciudad guerrera, defendida y sacrificada á la vez por sus mismos habitantes.

Allí se vieron ramos dignos de la antigüedad. Un artillero voluntario de la ciudad servía una pieza sobre los baluartes; vienen á advertirle que ha reventado una bomba sobre su casa; se vuelve, ve la llama que se eleva sobre su mansión, y responde: «Aquí es mi puesto; aquí me han colocado para defender, no mi casa, sino mi Patria. [Fuego por fuego.] Carga y dispara su pieza. La salvación de Lille excitó el entusiasmo nacional; las afrentas de Verdun y de Longwy estaban vengadas.

Apenas se había levantado el sitio de Lille, cuando Beurnonville, destacado del ejército de Kellermann con 16.000 hombres, se adelantó hacia las fronteras del Norte para concurrir al plan de invasión de Bélgica, tan largo tiempo premeditado por Dumouriez y tan gloriosamente interrumpido por la campaña contra el rey de Prusia.

Ya hemos visto cómo Dumouriez, deseoso de volver á adoptar este plan, se dirigió á París al momento que empezó el movimiento de retirada del duque de Brunswick. Su aparición en la capital tenía menos por objeto triunfar que preparar nuevas victorias, obteniendo con el ascendiente de un general victorioso todos los medios necesarios para la invasión de Bélgica.

Ídolo del pueblo, temido de los jacobinos, amigo de Danton, halagado por los girondinos, su gloria, su destreza y

su entusiasmo militar arrancaron al Poder ejecutivo todas las órdenes y todos los recursos de que podía disponer. Las consecuencias del 10 de Agosto, la consternación de las jornadas de Septiembre, la proclamación de la República, el estupor de los unos y el delirio de los otros ante el cadalso del rey, y en fin, el orgullo de Vainmy y la gloria de haber reconquistado el territorio, hacían correr á las armas toda la juventud de la nación. Las armas faltaban á los brazos, no los brazos á las armas. Se fabricaban apresuradamente en todos los talleres de la República. Muchos comisionados de la Convención y comisarios nombrados por los jacobinos, unos armados con la ley, otros con la dictadura de la opinión, recorrían los departamentos para activar las fábricas de armas, decretar y animar los alistamientos en todo el territorio francés. Las autoridades locales, salidas espontáneamente del pueblo y compuestas de los hombres que la voz pública había designado como los más patriotas, tenían en el país una fuerza de confianza, de impulso y de ejecución, que ningún magistrado había obtenido en tiempos ordinarios. Se les obedecía como se obedece á su propia pasión, y no eran más que los reguladores de un movimiento general.

Acudían en masa hombres de todas condiciones, de todas fortunas y de todas edades para formar los batallones que cada departamento enviaba á las fronteras. Los guardias nacionales, introduciendo sus soldados más aguerridos en aquellos batallones, se transformaron así sobre el mismo terreno en ejército activo. Los jóvenes que se habían señalado por más celo y patriotismo en la guardia nacional, fueron nombrados por sus compañeros de armas comandantes de aquellos batallones. Estos voluntarios, hijos de las mismas ciudades, de las mismas aldeas

medio de aclamaciones unánimes en la capital del condado.

XI

Mientras tanto, los excesos que los revolucionarios de Niza cometían contra sus enemigos personales, al abrigo de las bayonetas y de la bandera de Francia, sublevaron á los montañeses, siempre más unidos á las antiguas costumbres y más fieles al antiguo dominio que los pueblos de las llanuras, de las orillas de los ríos ó de las playas del mar. Los sacerdotes y los frailes, temiendo penetrasen á mano armada en su imperio las ideas que acababan de despojar la Iglesia en Francia, confundieron su causa con la de la religión, y sublevaron el pueblo, no por su patriotismo, sino por su conciencia. Los más jóvenes y más intrépidos marcharon ellos mismos á la cabeza de las bandas, y hacían fuego á los puestos avanzados y á los destacamentos franceses donde quiera que los encontraban separados de la masa de los cuerpos. Emboscados detrás de las rocas ó los troncos de los árboles, disparaban y huían escalando las escarpadas pendientes con la destreza de los cazadores. La guerra no era más que un continuado asesinato.

Veía diezmar sus tropas el general francés Anselme. El centro de aquella guerra santa estaba en Onelle. Esta pequeña ciudad, marítima y montuosa á la vez, capital de un pequeño principado dependiente de Cerdeña, era el foco de todas aquellas tramas contra la dominación francesa. Su puerto servía de refugio y plaza de armas á una multitud de piratas y de corsarios sardos, genoveses y napolitanos, cuyos barcos ligeros y faldas armadas hacían desembarcos nocturnos en la costa, ó ejercían en la mar la misma piratería que las bandas de los montañeses en el valle de Niza. Muchos conventos de

frailes, verdaderos dominadores de la ciudad, fomentaban aquella guerra santa, y santificaban con sus violentas predicaciones aquellas inútiles y sangrientas expediciones. Anselme y Truguet resolvieron de concierto ahogar el fanatismo en su foco, y embarcaron tropas en Villafranca en los navios de la escuadra, que aparecieron delante de Onelle el 23 de Octubre. El almirante Truguet envió al capitán Chaila para intimidar á la ciudad y obligar á los habitantes á que evitasen con su sumisión los horrores de un bombardeo. La falda que llevaba á Chaila se aproximaba con bandera parlamentaria, al ver las señales é invitaciones pacíficas de la población que cubría la playa; pero apenas llegó al punto de desembarco, cuando la acorraló una descarga de cien tiros, y mató un oficial, cuatro marineros, é hirió muchos hombres y al mismo Chaila. La falda, llena de cadáveres y heridos, viró de bordo, perseguida y ametrallada, cada vez que la ola la levantaba, por una nube de balas, y volvió con trabajo á presentarse á la escuadra aquel testimonio de la perfidia de los habitantes. Indignadas las tripulaciones, clamaron venganza, y Truguet, anclando contra el viento, hizo fuego á la ciudad hacia el anochecer. El fuerte de Onelle fué demolido por las bombas, después de apagados sus fuegos. Mil doscientos soldados, á las órdenes del general Lahouliere, embarcados por la noche en lanchas de la escuadra, espararon el alba para hacer su desembarco, apoyados por el fuego de dos fragatas.

Los habitantes, al ver estos preparativos, huyeron á las montañas, llevando consigo todo lo mejor que tenían, y abandonando sus casas al saqueo y al incendio. Sólo los frailes, acostumbrados á la inviolabilidad del sacerdocio, respetado hasta entonces en las guerras de Italia, quedan encerrados en

PASTA PECTORAL DEL DR. F. BORRELL

Treinta y cuatro años de éxito son la prueba de la superioridad de esta pasta cuya composición está exenta por completo del opio, y sus preparatorios no pueden producir los peligrosos resultados de otros pectorales. Eficacísima contra las afecciones del pecho, como catarros, asma, bronquitis, resfriados y toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. Un detallado prospecto indica la manera de usar esta pasta, la más agradable y barata. Exíjase la firma y rubrica del Dr. Borrell. Precio 1,25 pesetas la caja en toda España. Único punto de venta en Madrid: farmacia de Borrell hermanos, Puerta del Sol, 5, y principales droguerías.

LA FAVORITA

Agua higiénica para teñir el cabello y la barba: la mejor y más barata, sin nitrato de plata ni sustancia nociva, según comprueba su análisis. Destinamos 1.000 pesetas al que demuestra que en nuestro preparado existe dicho metal. Evita las enfermedades del cuero cabelludo, no mancha la piel ni la ropa. Úsese con la mano o esponjita. Precio del frasco, 3,50 pesetas. Único depósito en Madrid: M. Macías, Caballero de Gracia, 30 y 32, entresuelo. De venta en las principales perfumerías y papeterías.

LA CURACIÓN DE LA TISIS

Las famosas y alabadas *Píldoras Antisépticas del Dr. Audet*, aprobadas por la Academia Internacional de Ciencias Médicas, Sociedad de Medicina de Francia, Nacional de Higiene pública de París, Academia de Bruselas y Comité directivo de la Croce Bianca de Liorno, han alcanzado el «Premio de S. M. Humberto I», y han obtenido en Exposiciones internacionales

Medalla de oro.

Diplomas é insignias de honor.

Curan en todos los casos, por rebeldes y antiguos que sean, los catarros pulmonares. Curan todos los tísicos en el primer grado; al 80 por 100 en el segundo, y el 11 por 100 en el tercero. Calman la tos, modifican la expectoración, quitan la flegma y abren el apetito.—*Dies pesetas en las boticas.*

AVISO IMPORTANTE

A LOS ESPACIOSOS LOCALES DE LA CALLE DE POSTAS, 25 Y 27

Se trasladó el depósito de los

RELOJES DE LOSADA

Antes MONTERA, 23

LUNA, 11 LA CONFIANZA LUNA, 11

Almacén el mejor surtido y más barato de Madrid. Mobiliarios para todas las fortunas. Alquiler de mobiliarios completos.

Consultorio Médico-Quirúrgico

DEL DOCTOR VEGA

27—CORREDERA ALTA—27

HORAS DE CONSULTA

De 7 á 9 de la mañana.
Gratis de 7 á 9 de la noche.
Excepto los sábados y domingos.
Especial de sífilis y venéreo los sábados de 7 á 9 de la noche y los domingos de 1 á 3 de la tarde.

LA MEDICINA POPULAR

Tratado práctico de enfermedades clínicas; se vende en la Administración de este periódico, á 5 pesetas el ejemplar.
EXPORTACIÓN A PROVINCIAS

Para conservar la salud y curar las enfermedades

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABAÑA

Sulfuras, Sulfato-Sódicas, Hiposulfidas
Base purgante NaO, 50 102 HO grados 227
Depurativas NaS grados 00,499

ÚNICAS EN SU ESPECIE

Á TODOS INTERESA SABER

- 1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de Carabaña.
 - 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabaña.
 - 3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en pozos ó charcos, exudaciones de terrenos salitrosos.
 - 4.º Que en el manantial de Carabaña todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar el agua al nascer.
- El más seguro y eficaz medicamento actual, de uso á domicilio en bebida y lavatorio.
- Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Antihemorráicas, Antiscrofulosas y Antisifilíticas.*—Declaradas por la Comisión Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y purificadoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

LA SALUD DEL CUERPO

INTERIOR Y EXTERIOR

Opinión favorable médica universal; con 90 grandes premios, 16 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, América, Asia, África y Oceanía.

Depósito general por mayor, R. J. Chavarrí -87, Atocha, 87—Madrid.

IMPORTANTE

A LOS ENFERMOS DEL PECHO

Las famosas y alabadas «Píldoras Antisépticas del Doctor Audet», aprobadas por la Academia Internacional de Ciencias Médicas, Sociedad de Medicina de Francia, Nacional de Higiene Pública de París, Academia de Bruselas y Comité Directivo de la Croce Bianca de Liorno han alcanzado el premio de S. M. Humberto I, y han obtenido en Exposiciones internacionales, *Diplomas de honor y medalla de oro.* Curan en todos los casos, por rebeldes y antiguos que sean, los catarros pulmonares, y curan la tisis pulmonar en la inmensa mayoría de los casos. Las prescriben más de 3.000 médicos que han comprobado su bondad y eficacia. Las usan los propios médicos cuando ellos están enfermos del pecho. Han curado á millares de enfermos del pecho que no obtenían resultado con otros tratamientos. Cada vez más terminante y más elocuente el modo de obrar de estas «Píldoras Antisépticas» le cual viene á constituir el descubrimiento más importante del siglo XIX. Las «Píldoras Antisépticas» calman la tos, modifican la expectoración, quitan la flegma y depurarian el apetito. Se hallan de venta, al precio de 10 pesetas caja, en las principales boticas de España.

Depositarlo, M. García, Capellanes, 1, duplicado, MADRID.—Venta al detal, boticas y Hortaliza 110, farmacia moderna. Van por correo. Instituto Audet. Alcalá, 72, Madrid.

LIQUIDACION VERDAD

POR DEJAR EL COMERCIO

Se venden todos los géneros del Bazar Ibo con 20 por 100 de rebaja de los precios marcados, que son los corrientes en la plaza.

Se traspaasa el local.
Se vende el mobiliario.
Gran rebaja á quien tome todas las existencias.

18, SAN BERNARDO, 18

APOTEOSIS

DE LAS PÍLDORAS ANTISÉPTICAS

FIJARSE BIEN

El que desea aprender una industria de merecida aceptación por sus condiciones especiales y buen resultado, sin apenas hacer desembolso, diríjase con sello, para más detalles, á Saiz é hijos, Irún (provincia de Guipúzcoa).

COBRO DE CUENTAS Y CRÉDITOS.

—El antiguo agente de negocios en Madrid, D. Mauricio San Martín, sigue encargándose de dicha gestión sin que sus clientes hagan desembolsos.—Glorieta de Bilbao, 5.

RETRATOS DEL DOCTOR

Esquermo al lápiz litográfico, de 70 por 90 centímetros, mayor que tamaño natural. Para los suscriptores de EL IDEAL á 50 céntimos. Se vende en esta Administración y en casa de Iravedra, librería, calle del Arsenal.

Relojes acero para caballero, 12 pías; para sra., 17,50; de oro, 35; liquidación por fin de año.—Grandes rebajas.—Preciados, 17, relojería.

LA MARINA

¡Casi de balde por dos meses. 6 retratos en tarjeta americana á pesetas. Preciados, 42, esquina á la Plaza del Callao.

TERCIANAS

cuartanas ó cotidianas se curan rápidamente con las acreditadas píldoras de RIAZA. (Caja 80 píldoras, 5 pesetas; media con 40, 3 pesetas. Farmacia de Pérez Negro.—Ruda, 14, Madrid.

PUBLICIDAD UNIVERSAL

(CENTRO)

AGENCIA DE ANUNCIOS DE RICARDO STORA

Esta casa, que no tiene absolutamente nada que ver con ninguna otra de su clase, la más antigua y de antecedentes bien conocidos, sigue admitiendo los anuncios, sueltos y reclamos para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero. Se remiten tarifas de precio á quien las pida á las Oficinas, en Madrid, CALLE DE S. MIGUEL, 21, DUP.º PRINCIPAL, 1.º QUERDA Teléfono número 805

PAVIMENTOS ESCOFET, FORTUNY Y COMPANIA

17 y 1/2 pesetas PORTLAND á 17 y 1/2 pesetas barrica. Artesonados, Cerámica, Flores, Baños. Barcelona, San Pedro, 8.

CALLE DE ALCALÁ, 18, EQUITATIVA MADRID.

LOS GRANDES REMEDIOS

Catarros - tos - ronqueras - bronquitis - tisis

Las «Píldoras Antisépticas» del Dr. Audet curan los catarros crónicos y la tisis pulmonar, calman la tos, quitan los esputos y la fatiga y avivan el apetito, 10 pesetas caja en las boticas.

Para curar las enfermedades de los nervios

Validos, hipocondria, dolor de estómago, de cabeza, mareos, desvanecimientos, flojedad nerviosa, histerismo, debilidad de la vista, ruido de oídos, parálisis, dolores menstruales y demás trastornos nerviosos; curación rápida con el «Antinervioso» Howards, 4 pesetas caja.

Para curar la impotencia

El importantísimo «Fluido Vital» (5 pesetas), «Gota Viril» (6 pesetas), «Globulos Vitales» (25 pesetas) y las «Perlas del Serrallós» (40 pesetas), son los únicos remedios bien informados por la razón sana de un pensador ilustre para curar sin riesgo y con la mayor solidez la impotencia, derrames seminales y demás desarreglos genitales por abusos ó vejez. Son tónicos, vigorosos y curan aun cuando se hayan ensayado otros remedios sin resultado positivo.

Otros remedios: noticia breve

Sordera: ruido por obstrucción del conducto ó catarros, curación con el «Aceite Neubert» (remedio extraño), 4 pías. Estómago: «Estomacal Maître», corrige las malas digestiones, haciendo desaparecer la pesadez ó dolor, eructos, gases, vómitos, etc., 4 pías. Dentición: «Dentición Saint Marie», 3 pías. Sífilis: «Antisifilítico Cowper», 4 pías. Reumatismo: «Píldoras antirreumáticas» para el febril y agudo, 10 pías. «Antirreumático Reyera» para el crónico, 4 pías. Herpes: «Antiherpético Gloyer», 4 pías.—Depositarlo, M. García, Capellanes, 1, duplicado, Madrid. Al detal, boticas y Hortaliza, 110, farmacia moderna. Se remiten por correo. Instituto Audet, Alcalá, 72, Madrid.

BAZAR DE CALZADO

20, ENCOMIENDA, 20

Es donde se vende el calzado lo más barato de Madrid, á 4 pesetas botas para señora, y á 5 para caballero. Todo suela; nada de cartón, 20 ENCOMIENDA, 20.

Gran centro de alquiler y venta

Silleros, gabinetes, comedores, despachos y sillones de cuero de todas clases. Concepción Jerónima, 7.

sus conventos. Los franceses fuerzan las puertas de estos asilos, matan sin distinción, culpables ó inocentes, á los frailes, designados á su venganza por las tramas de que han sido instigadores y por el cobarde asesinato de Chafala. El saqueo y el incendio, represalias terribles, devastan y destruyen la madriguera de la piratería y del robo: Los franceses no dejaron en la ciudad de Oneille, al embarcarse, más que un montón de cenizas, y los cadáveres de los frailes entre las ruinas de sus conventos.

La expedición de Oneille y el degüello de sus sacerdotes, lejos de apaciguar la insurrección en las montañas del condado de Niza, hizo que se levantaran en masa los barbetes. Reunidos á los piemonteses y á un cuerpo austriaco, cedido al rey de Cerdeña por el emperador, atacaron á los franceses en Sospilla, que era el punto más elevado que ocupaban. Seis mil hombres y diez y ocho piezas de artillería arrojaron de allí al general Brunet. Anselmo salió de Niza con toda la guarnición, compuesta de doce compañías de granaderos, mil quinientos hombres escocidos y cuatro piezas de artillería, y fué á rescatar aquella importante posición. La rechazó en efecto á la bayoneta, y volvió á Niza. Denunciado á la Convención por su benigna administración, culpable á los ojos de los jacobinos por haber contenido los asesinatos y las venganzas de los nizardos, fué arrestado en medio de su ejército victorioso, y conducido á París para expiar en los calabozos las primeras glorias de las armas francesas.

Al mismo tiempo, una escuadra, mandada por el almirante Latouche, iba á intimidar al rey de Nápoles que se declarase en pro ó en contra de la República, y que desaprobase los manejos de su embajador en Constantinopla contra el reconocimiento del pabellón tricolor

por el sultán. La escuadra, compuesta de seis buques de guerra, había entrado el 27 de Diciembre en el golfo, desafiando á las quinientas piezas de artillería de los muelles y los fuertes de Nápoles. Latouche, después de haber anclado debajo de las ventanas del palacio del rey y dado la señal de combate á sus buques, envió un granadero de las tropas de marina á llevar un mensaje al mismo rey. Este embajador no tenía más título que el de soldado francés, ni otras credenciales que las mechas encendidas de los cañones de la escuadra que el rey veía humear desde lo alto del terrado de su palacio. El almirante exigía en su carta que el enviado de la República fuese recibido; que se garantizase á Francia la neutralidad de Nápoles, que se llamase al embajador en Constantinopla, y que la corte de Nápoles enviase un embajador á París. La negativa de una sola de estas condiciones sería la señal del fuego de los buques.

Intimidado el rey, recibió al granadero francés con los honores que hubiera concedido al enviado de la República; accedió á todo lo que se le pedía, y además ofreció su mediación entre la República y sus enemigos. «La República—le respondió el granadero—no quiere más mediación entre ella y sus enemigos que la victoria ó la muerte.» La corte de Nápoles, dominada por una reina orgullosa y enemiga de los franceses, sufrió aquella humillación sin murmurar. Fingió cumplir las condiciones pacíficas impuestas por la actitud de Latouche, y tomó de nuevo con más odio su puesto en la conjuración de las Cortes.

XII

En tanto que nuestros batallones sometían á Saboya y al condado de

Niza, mientras nuestras escuadras dominaban las costas del Mediterráneo, y Dumouriez limpiaba lentamente la Champaña, los austriacos, alertados en los Países Bajos por haberse ausentado el grueso de nuestras tropas, que Dumouriez había llamado para la repuración en el Argonne, intentaban penetrar por el Norte de Francia. Los emigrados habían persuadido al duque Alberto de Sajonia-Teschen, gobernador de los Países Bajos, de que los habitantes del Norte de Francia, y el pueblo de Lille, sobre todo, no esperaban más que un pretexto para sublevarse contra la Convención y para declarar á su rey cautivo una fidelidad que estaba en el carácter de aquellas provincias. Beurnonville, conduciendo 16.000 hombres del ejército del Norte al socorro de Dumouriez, dejaba descubierta á Lille, en donde sólo había 10.000 hombres de guarnición; fuerza insuficiente para defender fortificaciones muy vastas y para contener al mismo tiempo una población de 70.000 almas. El duque Alberto reunió 25.000 hombres, pidió de los arsenales de los Países Bajos 50 piezas de artillería de sitio, se presentó el 25 de Septiembre delante de las murallas de Lille, é hizo abrir trincheras.

Cinco baterías armadas con 30 piezas se concluyeron en la noche del 29, y el barón D'Aspre fué á intimidar la rendición á la ciudad. Conducido al Ayuntamiento con los miramientos conformes á las leyes de la guerra, el parlamentario hizo su intimidación al general Ruault, que mandaba la ciudad. El general respondió como hombre seguro de sí mismo, del valor de su débil guarnición y del entusiasmo del pueblo. La multitud que se agolpaba á las puertas del Ayuntamiento, volvió á conducir al parlamentario hasta los puestos avanzados austriacos, en medio de los gritos de «Viva la República! Viva

la nación!», y el fuego se principió al momento. Por espacio de siete días y siete noches, las balas y las bombas destruyeron sin descanso la ciudad, mataron 6.000 habitantes é incendiaron 800 casas. Las bodegas, donde las mujeres, los viejos y los niños buscaban un refugio, se hundieron en muchos barrios, bajo el peso de las bombas, y sepultaron miles de víctimas bajo sus ruinas. Una población intrépida se cambió en un ejército aguerido, y no tuvo ni un solo momento de indecisión, pareciendo ser la guerra la profesión habitual de aquel pueblo de las fronteras. Todas las ciudades del Norte de que Lille aún no estaba cortada por un cordón completo, le enviaron víveres, municiones y batallones formados con lo más florido de su juventud. Seis miembros de la Convención, Duhem, Delmas, Bellegarde, Daoust, Doucet y Duquesnoy, fueron á encerrarse en sus muros para animar el valor de los sitiados y hacer var en las fronteras que la nación combatía con ellas en la persona de sus representantes.

En vano 30.000 balas rojas y 6.000 bombas del peso de 100 libras, cargadas con metralla, llovieron durante ciento cincuenta horas sobre aquel hogar humeante, sin cesar extinguido y sin cesar renovado; en vano, para animar la constancia de los sitiadores, la archiduquesa de Austria, María Cristina, esposa del duque Alberto, fué ella misma á encender con su mano el fuego de una nueva batería: los de Lille conocieron que los austriacos cargaban sus piezas con barras de hierro, cadenas y piedras, y sacaron la consecuencia de que empezaban á escasear las municiones, y perseveraron con más confianza en su heroica impasibilidad bajo el fuego. El duque Alberto, careciendo á la vez de tropas y de municiones, y sabiendo las ventajas obtenidas por Dumouriez en Champaña, tomó

sin que tuviese miedo de enviarlo. Mas cuando la abuela dejaba el rezar para la noche, por no tener tiempo de realizarlo durante el día, como estaba rendida y con sueño á aquella hora, casi siempre y repetidas veces, se le caía la cabeza y aun daba algún ronquido, apenas principaba, no obstante, de llevar y guiar el rosario, y entonces, aprovechando la oportunidad aquella feliz ocasión, se hinca de rodillas, y aunque sólo se hubieran rezado las primeras Avemarias, empezaba en alta voz, para despertar á la abuela, á decir:

—Ora pro nobis; ora pro nobis; ora pro nobis.

A aquellas voces abría la buena vieja los ojos, y como mirando el rosario que tenía en la mano, viese que ni aun iba pasado el primer diez, quería reconvenir á la nieta, porque no podía ser que estuviera ya en las letanías. —Se le habrá corrido á usted el rosario con el sueño, la contestaba ella, y continuaba diciendo: ora pro nobis; hasta que al fin aunque dudando la abuela de que fuese verdad lo que la chica le decía, según el rezo en aquel estado, pero cuidando de no volverse á dormir en adelante, por si aquello había sido un ardid de la nieta.

—Aquí yace una soltera rica, hermosa, forestera, que sorda-muda nació... ¡Si la hubiera hallado yo!

—Ya que no pide doblones, pide esta vieja oraciones.

—Aquí se enterró á un milico por el dinero lo hizo.